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DE MISIÓN CON “LOS PINCELES” 

 

 “Los pinceles” son un grupo de 

jóvenes maravillosos que constituyen 

el “Grupo Misionero Pinceles” del 

Centro Manresa. Realizan misión en 

fines de semana largos cinco veces al 

año y durante tres años en la misma 

zona, al norte de Córdoba.  

 

En este momento se está yendo a Guanaco Muerto. Como el grupo ha 

crecido mucho este año, desde Guanaco Muerto también se están visitando dos aldeas vecinas, 

Villa Luján y Santiago. Para llevar adelante la misión buscan autofinanciarse haciendo y vendiendo 

ellos mismos empanadas y pastelitos las semanas previas. 

 

 

 

 

 

 

Ellos como jóvenes en proceso de maduración y de fe, y la de las familias, niños, jóvenes y adultos 

con quiénes nos encontramos en estos lugares bien pobres en recursos y ricos en humanidad. 

Esta misión ha sido con motivo del “Día del Niño” y ha tenido, por tanto, una mirada especial a los 

niños, a su atención, cuidado, juego, valoración… y al “Haceos como niños” al que nos invita Jesús 

en el evangelio.  
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Yo he tenido la suerte, el Regalo, de participar como acompañante (le llaman asesora) en esta 

misión. Como asesores (los únicos adultos) hemos ido Cristian, el jesuita asesor “cotidiano” del 

grupo y yo. Conozco o acompaño personalmente a algunos jóvenes de este grupo, y también el 

año pasado les brindé una formación sobre María, como preparación a la misión de Adviento.  

 

 

 

 

 

 

 

 

 

Me invitaron a ir con ellos de misión y agradezco mucho a Dios y a 

ellos el haber sido parte… Ha sido para mí “toda una experiencia” 

de cercanía con la gente, encuentro con Dios y aprendizaje de la 

vida. ¡Gracias, Pinceles! ¡Gracias Señor! 

 

 

Mª Carmen Jiménez FI 

Córdoba - Argentina 
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ENCUENTRO DE JÓVENES FI COLOMBIA 

 

El pasado 8 de septiembre convocamos a 

los jóvenes FI de Colombia con el fin de 

compartir las experiencias vividas en la 

Jornada Mundial de la Juventud (JMJ) 

2023. 

Iniciamos nuestra jornada poniendo en las 

manos de Señor este encuentro, con el 

deseo de vivirlo plenamente para escuchar 

su mensaje a través del Papa Francisco.  

Oramos el pasaje bíblico Lucas 1, 39 “María 

se levantó y partió sin demora “, donde 

cada joven expresó su sentir e invitación a través de esa cita bíblica. Resonaba en nuestros 

corazones la invitación de salir al encuentro de quien lo necesita, sin importar la condición en que 

nos encontremos, solo con el deseo de servir que nos mueve a hacer la voluntad de Dios. 

 

 

 

 

 

 

Continuamos alabando al Señor contagiándonos de alegría y gozo viviendo el deseo de Santa 

Cándida “Me gusta que estén alegres en el Señor”.  
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Pola FI, compartió con los jóvenes el significado de la JMJ y su principal propósito, que es convocar 

a jóvenes de todo el mundo con el deseo de compartir nuestra fe y sentirnos una iglesia universal.  

Esta jornada nos permitió encontrar un espacio de amor, servicio y alegría, donde los mismos 

jóvenes nos transmitieron las cualidades de una iglesia joven y viva.  Cada uno llevo el mensaje 

que Jesús les transmitió, algunos de ellos fueron:  

• No mires a alguien de arriba a abajo a no ser que sea para ayudarlo a levantar. 

• Tenemos que encontrar la felicidad. 

• Ser feliz y caminar al futuro. 

• Ayudar al prójimo. 

• Ser mejor persona y ayudar a las demás personas. 

• Ser amable y responsable. 

• Compartir y servir con quienes lo necesitan. 

• Confía en mí, que soy tu refugio, tu verdad y tu fuerza. 

• Puedo levantarme y acercarme a él. 

• Sigue buscando y nunca dejes de insistir.  

Jesús y María estuvieron con nosotros. Es gratificante compartir con los jóvenes y aprender de 

ellos.  

 
Liliana Marcela Martínez, Valentina Gómez Mancilla 

Jóvenes FI Colombia 
 

RENOVACIÓN DE VOTOS 

Compartimos con alegría que el pasado 08 de septiembre, Natividad de la Virgen María y día de 

la Vida Consagrada en Argentina, en la casa de Córdoba, la juniora Cintia Malaquias Rodríguez, 

ha renovado sus votos de pobreza, castidad y obediencia en nuestra Congregación. 

Fue una celebración sencilla, vivida en clima de profunda fraternidad, con las presencias del P. 

Marco Bustos, las hermanas de la Casa de Córdoba y las del Noviciado Internacional Madre 

Cándida.  

 

 

 

 

 

 

 

Agradecemos al Señor su llamada a seguirlo como Hija de Jesús y, su deseo de respuesta, en 

sintonía y comunión con todo el cuerpo congregacional.  

Hnas de Córdoba - Argentina 
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SEMANA POR LA PAZ 

 

 

 

 

 

 

La Conferencia Episcopal de Colombia, ha presentado un Documento “HACIA UNA PASTORAL 

PARA LA RECONCILIACION Y LA PAZ”, es un texto que recoge experiencias, reflexiones, 

oraciones y orientaciones para que se logre pasar de un país fraccionado a un país reconciliado, 

pensando en la posibilidad de la Paz. 

En diferentes momentos de la historia colombiana los enfoques de paz han sido diversos y hemos 

escuchado hablar de “Justicia y paz”, “Paz estable y duradera”, Paz con legalidad” y “Paz total” 

La paz sólo será posible si generamos las condiciones para que sea fruto de la justicia. La justicia 

presupone la dignidad igual de todos y la búsqueda del bien común. Ante estas perspectivas, la 

Conferencia Episcopal de Colombia, ofrece a los laicos católicos del país algunas orientaciones a 

través de unos talleres de reflexión que están centrados en tres aspectos: el primero tiene que ver 

con los criterios eclesiales para la construcción de la paz, el segundo se refiere a la pedagogía 

para promover la consecución de la paz, el tercero, acciones conjuntas para construir la paz 

integral.  

 

 

 

 

 

 

 

El Equipo de Desarrollo Humano Integral (DHI) apoyado por la Arquidiócesis de Bucaramanga. 

Invitó a las parroquias a profundizar en dos talleres: Pedagogía para la Construcción de la paz. y 

Acciones conjuntas para construir la paz integral. 

Se formaron equipos con los grupos apostólicos de las parroquias para compartir los talleres 

teniendo en cuenta una pedagogía a través de la dimensión litúrgica y profética de la 

evangelización.” El fruto de la justicia, se siembra en la paz, para quienes trabajan por la paz”. 

Anunciar y formar en la fe son los objetivos de la pastoral profética. Levantar la voz para denunciar 

las acciones violentas del derecho a la paz. La dimensión social, para favorecer un clima de paz y 

reconciliación desde la no violencia. 
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No estaría en comunión con el evangelio, una Iglesia que se 

acostumbra a la guerra, a los conflictos. Que la caridad y la no 

violencia guíen el modo de tratarnos en las relaciones. El 

acompañamiento a las comunidades implica asumir una opción 

profética para denunciar lo que sucede en las regiones del país. Es el 

mal cristalizado en estructuras sociales injustas, a partir del cual no 

puede esperarse un futuro mejor. Como iglesia debemos acompañar 

con profecía y esperanza.  Pero la construcción de la paz, requiere el 

compromiso de muchos sectores, que luchen por objetivos comunes, 

la sociedad civil, y los organismos del 

Estado. Se debe exigir derechos integrales 

para la población civil No es suficiente que   

algunos depongan las armas sin resolver las necesidades económicas, 

sociales culturales de la población.  

ACCIONES CONJUNTAS PARA LA CONSTRUCCIÓN DE LA PAZ 

INTEGRAL. En la reflexión de los talleres se hicieron varias propuestas 

para un desarrollo integral o bien vivir. Poner fin a la guerra. Las cifras 

y heridas del conflicto armado son suficiente para detener la guerra. 

Cerca de diez millones de víctimas entre desplazados, desaparecidos, 

asesinados, secuestrados, torturados, mutilados, indican el nivel de 

degradación al que se ha llegado por la persistencia de la guerra 

Se requiere una reconciliación social. No el de la venganza, que encierra muerte y desolación, sino 

el de la reconciliación, que nos abre a una nueva esperanza y al perdón y que exige la participación 

de la sociedad que en algunas ocasiones ha sido indiferente ante el sufrimiento de las víctimas. 

Queremos ser una iglesia y una sociedad reconciliada donde el perdón sea posible y que Colombia 

se una para perdonar, pedir perdón, reparación y no repetición. 

Como lograr una cultura de paz. Los acuerdos de paz con los grupos armados ilegales es un 

logro, pero va más allá. La paz empieza en el corazón que lleva a la paz de las relaciones y a la 

sana convivencia entre grupos religiosos regiones y países. 

 

Luces en nuestro camino hacia la paz. 

 La luz del evangelio La paz se teje cada día cuando asumimos las virtudes enseñadas por Jesús: 

La luz del caminar y trabajar juntos: Caminar juntos nos exige hacernos prójimos de todos. 

La luz del servicio: Promover la dignidad humana, es servir a la paz. 

La luz de la misericordia: El obrar con misericordia nos acerca a la persona herida.  
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La luz del perdón y la reconciliación: La paz nos pide valentía del diálogo honesto. 

La luz de la esperanza: La esperanza nos abre caminos para concretar la paz. 

 

 

 

 

SEMBRADORES Y ARTESANOS DE PAZ 
                                                                                               

H. Pilar Redondo Comunidad de Colombia 

 

LA ESCUELA CATÓLICA, PLATAFORMA PRIVILEGIADA DE 

EVANGELIZACIÓN 

En la familia de la M. Cándida estamos convencidos de que la 

escuela es una plataforma privilegiada de evangelización. Otra 

cosa es que estemos realmente acertados hoy con las formas de 

presentar la Buena Noticia de Jesús, en este momento histórico 

tan complejo que nos toca vivir…y, que además llegue a todos: 

educadores, compañeros, niños y jóvenes, familias, personas 

egresadas de nuestros centros, entorno social, con la diversidad y 

pluralidad que nos rodea. 

Quienes hemos vibrado 

por la escuela, aunque ya hoy no podamos asumirla, 

desde fuera, reconocemos los grandes esfuerzos en 

nuestros centros por la dimensión evangelizadora y nos 

preguntamos también si, en ocasiones, continuamos 

con varios de los modos que nos sirvieron a los que 

ahora somos adultos, cuando éramos niños, pero que 

hoy, no son válidos. A veces, hay cierta desconexión 

entre la realidad social, familiar, cultural… en la que 

estamos insertos y nuestra pastoral educativa. La familia 

y las costumbres sociales no son hoy lo que eran antes, ni tienen el mismo modo de funcionar lo 

que permitía acoger y proteger realmente a los hijos. Estamos ante una sociedad más diversa de 

lo que podemos apreciar y que se hace visible, cuando se tiene la oportunidad de ver grupos de 

personas reunidas: qué variedad de vestimentas, de expresiones femeninas, masculinas, homos 

y otras… 
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Nuestro Pontífice que es muy educador, 

nos ayuda a reconocer que, en ocasiones, 

nuestros destinatarios perciben cierta 

dispersión, porque podemos estar 

ofreciendo algunas acciones pastorales tal 

vez un poco inconexas, que no giran en 

torno a un proyecto que aglutine realmente, 

dicho proyecto evangelizador. Además, 

estas acciones pasan por alto la diversidad 

de personas, los distintos grados de 

acercamiento a la fe en los que se 

encuentran.  

Queramos o no, admitamos o no, en nuestras comunidades educativos tenemos personas 

alejadas, indiferentes, escépticas, dudosas, creyentes, practicantes, comprometidos, de otros 

grupos religiosos, de una línea más ortodoxa y conservadora… que quieren seguir manteniendo 

la tradición en muchos gestos más externos, que otra cosa…   

Podríamos seguir ahondando en lo que no funciona y, casi todos somos conscientes de ello, pero 

es más útil centrarnos en ser propositivas en la evangelización.  

LA CIEC nos propone unas claves hoy para la evangelización, que bien valdría la pena revisar en 

nuestros centros: 

“La Integralidad, en distintos aspectos: 

o en las dimensiones de la persona: lo corporal, lo afectivo, lo intelectual, lo social y lo 

espiritual; en esto, puede ayudar y mucho el modelo pedagógico que tengamos en el centro. 

o en las dimensiones de la fe: la interioridad, la oración, la celebración, la comunidad, el servicio 

y los carismas. En las que podemos iniciar y ayudar a crecer de modo más armónico. 

La Transversalidad: abordando el acompañamiento del crecimiento en la fe, a lo largo de todas 

las etapas educativas, en conexión con el proceso evolutivo de los destinatarios, marcando 

objetivos prioritarios en cada caso. 

La Estructuración: organizando de modo secuenciado un itinerario que tiene en cuenta la 

evolución y maduración de las personas como la pluralidad de destinarios. 

La Innovación: integrando y aplicando nuevas metodologías que usamos en la escuela, para 

conectar lo educativo con lo pastoral; con un lenguaje renovado que es distinto de las jergas de 

moda en la que hablan hoy no pocos jóvenes…. 

La Globalidad: en relación con la vida, con lo que se va aprendiendo en la escuela, con el mundo, 

las preocupaciones e inquietudes, las ilusiones y los sueños…; en diálogo con la razón, la cultura, 

el arte, los acontecimientos, las expresiones de nuestros contemporáneos…, de modo de que la 

fe se integre en lo cotidiano, y también en lo extraordinario”. 

Teresa Ramírez F.I. Bucaramanga – Colombia 
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ANTE NUEVA EXHORTACIÓN APOSTÓLICA 

 LAUDATO SI 

Se nos viene anunciando que el Papa Francisco, primer Papa en la 

historia de la Iglesia que ha puesto cara al serio problema del 

cuidado de la creación y de la naturaleza, nos dará un nuevo 

documento para que sigamos tomando conciencia del modo en que 

estamos habitando y tratando la creación y PROCEDAMOS A 

TOMAR ACCIONES. 

Así, el próximo 4 de octubre de 2023, en la fiesta de San 

Francisco el patrono de la ecología y coincidiendo con la 

conclusión del Tiempo de la Creación, el Papa publicará esta 

exhortación apostólica para ampliar los mensajes de Laudato Si'.  

En honor a esta ocasión trascendental que continúa el diálogo 

mundial sobre la administración del medio ambiente y nuestra 

responsabilidad de proteger el planeta para las futuras 

generaciones, se nos invita a participar del seminario web del 

Movimiento Laudato Si' del 4 de octubre de 2023: "Laudato Si' 

parte 2: Una Celebración por esta Nueva Exhortación Apostólica del Papa". Qué oportuno 

podernos unir por la plataforma de Acción Laudato Sí. 

Verdaderamente que miramos con gran 

preocupación esos efectos que ya venimos 

sintiendo en directo varios de ellos y con mucha 

más intensidad que en años anteriores: 

“Se confirma que la temperatura media global 

de julio de 2023 es la más alta registrada para 

cualquier mes. El mes fue 0,72°C más cálido 

que la media de 1991-2020 para julio, y 0,33°C 

más cálido que el anterior mes más cálido, julio 

de 2019”, explica el informe publicado el 8 de 

agosto pasado del año en curso” 

Bien sabemos por experiencia propia de los cambios tan bruscos de temperatura en lo que 

llevamos del año, por lo menos en nuestra tierra de Floridablanca - Santander, de inundaciones 

en varios lugares, terremotos, destrozos en otros… 

Se nos dice, desde varios puntos del planeta, que el clima del futuro se caracterizará por unos 

desajustes que ya están provocando una serie de fenómenos naturales de gran impacto: sequías 

intensas e incendios graves, inundaciones, olas de calor, un aumento en la frecuencia de las 

tormentas tropicales y al mismo tiempo, escasez de agua, aumento del nivel del mar, deshielo de 

los polos, tormentas catastróficas, pérdida irrecuperable de la biodiversidad, en fin…  

¡EDUQUÉMONOS Y EDUQUEMOS! 

Teresa Ramírez F.I. Bucaramanga – Colombia 
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EL ARTE, UNA VERDADERA CONTEMPLACIÓN PARA 

ALCANZAR AMOR 
En el mes de septiembre, se celebra en Colombia el 

día del amor y la amistad que, este año, fue el pasado 

17 de octubre. 

De pronto, entró ese día una llamada de una 

exprofesora muy querida del Colegio Reina de la Paz, 

Eve Monsalve, para decirnos que estábamos invitadas 

al final de la tarde, a ver la última función del ballet de 

San Petersburgo - de salida ya de Bucaramanga-. No 

nos lo pensamos mucho, pues sabíamos del costo de cada boleta y del bonito y remodelado teatro 

en que se presentaban y, que tampoco conocíamos. 

Como bien sabemos, este Ballet es célebre por el énfasis en 

la formación de sus bailarines, desde 1990 cuando fue 

fundado: todos sus directores, maestros, solistas y cuerpo de 

baile han estudiado y se han graduado en la Academia de 

Ballet Vaganova, la más antigua escuela de ballet en el 

mundo (fundada en 1738). 

A la hora exacta, empezó la bella presentación, que duró dos 

horas, con un breve intermedio. Nos permitió contemplar la 

belleza del cuerpo humano en danza, con esa finura de movimientos, gran flexibilidad, equilibrio, 

coordinación y resistencia, en medio de esa música de orquesta que transporta el espíritu a 

dimensiones más nobles. Sin palabras, se da una auténtica comunicación entre el mensaje de la 

obra y los espectadores.  Fue un verdadero relax para nuestro espíritu, pues hacía mucho tiempo 

que no disfrutábamos de un momento tan grato.  

 

 

 

 

 

 

También pudimos reconocer el crecimiento que en cultura va teniendo la ciudadanía del lugar, 

manteniendo el silencio absoluto y al mismo tiempo, expresando el gusto y valoración por la 

presentación con aplausos muy cálidos y prolongados. Agradecimos mucho a Eve y a su hija este 

hermoso detalle. Y valoramos más la exigencia de este arte, cómo entregan sus vidas quienes se 

dedican a ello y cómo nos ayudan a contemplar la obra de Dios.     

                                                         Ma. Luisa Sánchez, Teresa Ramírez F.I.  

Bucaramanga - Colombia 
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DESPIDIENDO A UN GRAN ARTISTA DE TALLA 

MUNDIAL - Colombia- 

Sabemos por tantos medios de comunicación que, el 

pasado 15 de septiembre fallecía de una neumonía en 

Mónaco, donde vivió finalmente, el gran artista y maestro 

colombiano FERNANDO BOTERO ANGULO a los 91 

años de edad, después de despedir, pocos meses atrás 

a su última esposa, la gran artista griega, nacionalizada 

colombiana, Sophia Bari, el amor de su vida. 
 

Botero fue un gran artista, pintor y escultor, el más 

reconocido no solo en Colombia sino a nivel mundial por 

crear su propio estilo figurativo: el boterismo. Que para 

él no serán “las gordas y gordos” como muchos le 

llamamos… sino la exaltación del volumen, en sus numerosas obras. Aseguró que, 

nunca pintó la “gordura” ni hizo una exaltación de ella. No fue fácil que su estilo fuera 

aceptado, y de hecho recibió al principio críticas y desplantes fuertes, pero, poco a poco, 

se fue imponiendo por su originalidad como el verdadero maestro que logró ser. Así es 

todo lo grande en este mundo. 
 

“Se graduó en 1950 en el Liceo de la Universidad de Antioquia, en Medellín, su ciudad 

natal. Posteriormente viajó a España para estudiar a los grandes maestros de la pintura 

española (en especial a Goya y Velázquez). Luego, residió por muchos años en Italia, 

concretamente en Pietrasanta donde fue nombrado ciudadano honorario. Italia fue el país 

de su admiración por su arte y modo de ser, radicándose finalmente en Mónaco”.   
 

Aunque vivió la mayor parte de su vida fuera del país, no dejó de ser el colombiano 

orgulloso de su tierra natal, a la que visitaba con bastante frecuencia. Por eso, en 

estos días –justo ahora cuando escribo- el féretro con su cuerpo presente ingresa al 

capitolio nacional de Bogotá en donde estará tres días en cámara ardiente-, para ser 

llevado luego a Medellín en donde recibirá también sus 

merecidos honores, ser cremado y cumplirle el deseo de 

estar junto a Sophia, en Pietrasanta.   .. 
 

“Botero no fue ajeno a la situación política del país, a la 

violencia que ha azotado al país hace 70 años. De hecho, 

dejó muchas obras que relatan esta situación pues como 

buen colombiano, también le dolía. La Paloma de la Paz, 

principal símbolo de los acuerdos con la guerrilla de 

las Farc, fue donada por el maestro Botero en septiembre 

de 2016 al país y entregada al presidente Juan Manuel 

Santos para que los colombianos y extranjeros la visiten 

en la sede presidencial. 

Fue ubicada en el salón Gobelinos de la Casa de Nariño, pero al finalizar el periodo 

presidencial de Santos, fue trasladada al Museo Nacional.  Durante cuatro años el ícono 
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de la paz estuvo en el histórico museo. Recién llegó a la Casa de Nariño, el actual 

presidente Gustavo Petro, ordenó que volviera a la casa presidencial. “Otra vez en su 

lugar”. Todo este arte es también para la sociedad. La gente puede ver la espada de 

Simón Bolívar y, también la Paloma de Botero. Mi deber es que se vuelvan públicos, de la 

gente”, aseguró el jefe de Estado 

La Paloma y la Madre Superiora, donadas por el maestro a su país, son dos de sus 

piezas más emblemáticas. Ubicadas en la sede presidencial. Representan el centro de 

interés de quienes visitan cotidianamente la Casa de Nariño. 

La Madre Superiora, La Monja o Sor Palacio es 

una pintura al óleo sobre tela (entre las varias que 

dibujó) y que el maestro Botero entregó al 

presidente Belisario Betancur, en 1982. Desde su 

llegada a la sede presidencial, la obra se convirtió 

en un símbolo que ha ocupado lugares 

privilegiados en los salones de la Casa 

presidencial.  

Primero, estuvo en el salón Protocolario, se 

desmontó en el gobierno del presidente Virgilio 

Barco. En el mandato de César Gaviria, La Monja vuelve a ser exhibida, sin embargo, 

Ernesto Samper la retira y la traslada al MuseoNacional. Su regreso a la Casa de Nariño 

se realizó en el gobierno de Andrés Pastrana y fue recibida con alfombra roja y su entrada 

fue la Plaza de Armas. Desde ese momento, no ha vuelto a abandonar la sede 

presidencial. (Representa el hábito que tuvieron varias comunidades religiosas, sobre todo 

de origen francés y que florecieron en Colombia, especialmente en su querida Antioquia. 

Aunque pintó en un homenaje que hizo a la mujer santa, a otras santas y religiosas, con 

otros hábitos)”. 

Que su obra, exhibida en tantas calles de importantes ciudades de Colombia y del mundo, 

en museos y galerías de arte, nos anime a pulir y a dar lo más original que hemos recibido 

en nuestro ser. En el campo que sea. Se dice que el maestro trabajaba 10 horas diarias, 

hasta cuando pudo hacerlo. ¡Admirable! Y que no sabía hacer otra cosa, que pintar y 

esculpir…. 

Nos alegra y mucho, saber que la escultura femenina que tenemos en nuestra ciudad de 

Bucaramanga, en el Parque San Pio, objeto de destrozos en las revueltas sociales del año 

pasado, fuera encerrada para ser restablecida. Es una manera también de honrar su vida 

y obra de gran artista. ¡Descanse en paz Maestro Botero! 

 

Teresa Ramírez F.I.  
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SER AGRADECIDOS ES UN DON QUE ESTAMOS LLAMADOS A 

CUIDARLO Y COMPARTIRLO. 

“90 AÑOS DE GRATITUD”: TESTIMONIOS QUE IRRADIAN 

VIDA 

 

 

 

Con motivo de estos 90 años que se cumplen, me doy cuenta que de esos 90 años de nuestro 

amadísimo EUCA, 34 años fui testigo y partícipe de los destinos de este colegio que tanto quiero, 

ya que lo considero” mi segundo hogar”, donde me formé como docente, porque cuando ingresé, 

solamente tenía un año de experiencia docente, tenía tan sólo 21 años llenos de ilusiones y 

expectativas.  

Mi llegada al EUCA, fue gracias a la profesora “Corochita” 

Pascual, que había sido profesora mía durante el 

Magisterio y que se acordó de mí para tomar la suplencia 

de 6° y 7° año del Nivel Primario…GRACIAS 

Un gracias grande para la Madre Teresa, que, con su 

acompañamiento, cercanía, exigencia hizo que yo me 

superara en mi vocación. 

Un gracias inmenso a todas aquellas personas que han 

sido un referente grande en todos estos años para 

mí…personas que me  acercaron al COMFI  

(Comunidades Misioneras de las Hijas de Jesús), a los 

encuentros de CVX( Comunidades de Vida Cristiana), a 

las misiones de verano en Jujuy, a acompañar los viajes 

de egresados de 7° grado, a que me eligieran para 

acompañar a Bariloche, a los egresados de 5° año, a ser 

elegida madrina de Confirmación de los alumnos del 

colegio, a tener el honor de entrega de diplomas a los 

egresados. Todo esto indica que siempre mi labor la hice 

con mucho amor por esta vocación. 

Sólo pido a las nuevas generaciones de docentes, que 

quieran al EUCA y se sientan parte y comprometidas con 

el carisma de nuestra Madre Cándida, viviendo los valores 

transmitidos; trabajando con responsabilidad, libertad, 

sencillez, cordialidad y alegría, siendo siempre amables, 

con una actitud firma y serena 

María Alejandra López 

Docente y Preceptora Nivel Primario 
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Qué privilegio haber podido y poder, compartir más de la mitad de estos primeros 90 años de la 

Institución que es también MI CASA. Porque creo en la multiplicidad de espacios, lugares, escenas, 

acontecimientos y seres que, de manera significativa, van entretejiendo sus lazos invisibles y 

construyendo así la propia historia, que es a la vez también la colectiva.   

Como hoy en día relato a mis alumnos, ingresé al colegio hace muchos, muchos años, y nunca 

me fui. Desde 1970 cuando comencé Jardín de Infantes, mi “pausa” fueron sólo los años de 

Universidad, para luego comenzar esta tarea docente que me ha dado y me da, cada día, tantas 

satisfacciones.  

Con el correr de los años, uno comienza a leer y valorar los contextos de una forma distinta. Haber 

podido conocer el caserío de Berrozpe, recorrer Andoain, y pensar en Juanitatxo más de un siglo 

atrás, respondiendo al llamado divino de fundar una congregación educativa y misionera, no hizo 

más que maravillarme y admirar aún más el coraje de Madre Cándida. Y maravillarme y admirar 

aún más también, el coraje de todas aquellas mujeres que, respondiendo al llamado de las Hijas 

de Jesús, no dudaron en partir hacia donde eran enviadas, en épocas carentes de GPS, Google 

Earth o Internet que permitieran “aproximarse” a la distancia.  

A esta altura, ya soy profesora de los hijos e hijas de mis alumnas. Y el acercarles anécdotas de 

sus mamás como estudiantes, me produce mucha satisfacción, al ver sus caras de asombro ante 

la curiosidad y el interés por descubrir otro “pedacito” de su historia familiar, desde un lugar 

acrecienta entonces los vínculos en común: nuestro querido Colegio.  

En tiempos tan convulsionados, dos pensamientos de Madre 

Cándida se han vuelto recurrentes en mi vida: “Me gusta que 

estén alegres” y “Es preciso llegar a la cumbre. De hacerlo, 

hacerlo entero” Antoñita, porque considero constituyen claros 

exponentes de la actitud a transmitir cada día, como docentes y 

como personas. La alegría del servicio a través de la vocación 

realizada, y la integridad en ofrecer lo mejor que cada uno puede 

brindar a cada paso, siempre. Gracias a todas las Hijas de Jesús 

que, compartiendo fragmentos de sus vidas, entretejieron y 

entretejen las historias que quedarán acuñadas en el espacio y 

la memoria del Colegio. Gracias a las alumnas y alumnos, a sus 

familias, a la comunidad educativa toda. Gracias MADRE 

CANDIDA, por permitirnos ser parte de esta red que no tiene 

horizontes. 

Que el carisma se siga expandiendo, más allá de cualquier frontera. Y por muchos, muchos, 

muchos jóvenes años más, ¡¡¡querida casa!!! 

                                                                 Cecilia M. Giusso. Ex alumna. Profesora desde 1991, 

                                              actualmente en Artes Visuales en 6° Año Secundaria 

 

A mi querido colegio Eucarístico: SALUD!!!  
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El Euca siempre fue mi segunda Casa, ya que entré a los 4 años, en el Jardín y egresé a los 17. 

A los 21 años volví. Trabajé como Preceptora para luego pasar a la Administración, lugar en el que 

continuo. 

Como ex alumna quise que mis hijos también se 

eduquen en el carisma de las Hijas de Jesús. 

Recuerdo a la Madre Cecilia, a la Madre Natividad, 

Directoras en la época en que yo era alumna. Más tarde 

como empleada me tocó trabajar con la Madre Isabel y 

la Madre Amparo, por las que siento un especial cariño. 

 Los valores, el respeto, el carisma, la sencillez, la 

calidez, estaban a flor de piel, ellas eran ejemplo 

viviente de las enseñanzas de Madre Cándida. 

La cercanía nos unía como familia. Y aunque las épocas 

cambien y muchas veces nos cueste adecuarnos a los 

cambios, el Euca siempre me dio, hasta el día de hoy, 

compañeros de trabajo y amigas con los que estoy feliz de 

compartir el día a día.  

Todos somos parte: Religiosas y laicos debemos seguir 

comprometidos a trabajar bajo el Carisma de las Hijas de Jesús 

y a practicar la Fe que predicamos. 

 

 

 

 

 

 

 

El Colegio Eucarístico de La Plata es una parte muy significativa en mi vida ya que desde mi 

infancia hasta la adultez pertenecí y acompañé a la congregación de las Hijas de Jesús. Tengo 

recuerdos imborrables de fechas muy importantes como el 8 de diciembre Fiesta de la Virgen Niña, 

o el día de Cristo Rey, fecha de la primera Comunión, en esta formación nos acompañaron 

religiosas que junto a mi familia me formaron en los principios cristianos. 

 

 

Araceli Grassi 

Actualmente en la Administración del Colegio 
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En la primaria viajamos con la M. Teresa Sagastume y M. 

Isabel Vargas a Bariloche con incondicionales maestras que 

nos cuidaron en todo momento, En el Secundario viajamos a 

Córdoba. Éramos adolescentes llenas de alegría, también viaje 

a Fortín Olmos norte de S. Fe con M. Pilar Cantalapiedra con 

apenas dieciséis años dábamos catequesis a personas mucho 

mayores que nos escuchaban sobre la educación cristiana. 

Apenas con veinte años empecé a ejercer como maestra, allí 

la M. Cecilia Sagasta siempre nos escuchaba y nos 

acompañaba en nuestras prácticas docentes, con serenidad, 

alegría y creo que con una infinita paciencia a la mayoría de las 

maestras que éramos exalumnas del Colegio. También no puedo dejar de mencionar a María Elvira 

Bouza que fue profesora y directora por muchos años de Primaria. El 

Colegio significaba una segunda familia en la que formé amistades que 

me acompañan al día de hoy. 

También tuve oportunidad de ser directora de los más pequeños, 

llamado hoy nivel inicial, Allí me tocaron cambios importantes como 

trabajar para un colegio mixto, 

ingresar el turno mañana, 

asistir a cambios 

institucionales y pedagógicos 

no olvidando el Carisma de la 

Madre Cándida, que traté 

llevar a la práctica, ayudar a 

quienes más lo necesitan. 

Muchos proyectos Solidarios, 

vivencié como alumna, docente y luego me tocó 

organizar para que llevaran a cabo mis pequeños 

alumnos y alumnas en el correr de los años. 

 

Espero que estas sencillas palabras escritas con sinceridad reflejen parte de las innumerables 

vivencias de mi querido Colegio en los noventa años de su Fundación. 

 

                           Maité Poncetta. Ex- alumna 

Ex - docente y Ex directora del Nivel Inicial  
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¡FELIZ CUMPLEAÑOS QUERIDO 

 COLEGIO CORAZÓN EUCARÍSTICO DE JESÚS!   

 Hoy con alegría celebro tus 90 años. 

Un 16 de abril de 1991 me abriste tus puertas y allí estaba esperándome la Madre Teresa 

Sagastume quien me invito a formar parte de tu comunidad educativa, primero como preceptora y 

así fueron pasando los años y hoy con orgullo soy la secretaria del Nivel Secundario. 

Siempre me sentí muy querida por las Hijas de Jesús quienes me acompañaron y apoyaron a lo 

largo de todos estos años tanto en lo personal como en lo laboral. 

Gracias Santa Cándida María de Jesús por enseñarme tu carisma. 

Gracias querido Colegio porque muchos de mis colegas se transformaron en amigos. 

¡¡¡¡¡Muchas felicidades!!!!! 

Cecilia Martínez 

 

 

 

 

 

¡Felices 90 años Euca! 

 

Con enorme alegría evoco mi paso por esa comunidad que me acogió durante mis años de 

formación y de vida como Hija de Jesús. Llegué allí luego de mi última probación, era el año 1999, 

con deseos de hacer vida lo que durante este tiempo de formación había recibido y para 

disponerme a la incorporación definitiva en la Congregación en el 

año 2000.  

Vienen a mí muchos nombres, rostros, experiencias, aprendizajes, 

vividos en esas aulas y pasillos… cuánta vida donada y 

compartida… alegrías, dificultades, búsquedas, siempre 

buscando lo mejor y que cada persona pueda desarrollarse y 

crecer en plenitud. 

Allí encontré un amor tan grande por la Madre Cándida y por las 

Hijas de Jesús. Lo experimenté ante las situaciones que se vivían, 

recordando sus frases para que fueran guía, en las fechas 

congregacionales, ante las visitas de hermanas que pasaban por 

ahí… sigue emocionándome aún recordarles así. 
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Gracias querida comunidad por la siembra compartida, por soñar juntos horizontes nuevos y 

desafiantes, por el regalo de tantas personas que hoy habitan mi corazón! 

Y, porque cada vez que vuelvo, experimento que ¡estoy en casa! 

     Dolores Fernández -Loly- FI 

 

                               

 

                                                                                               

 

 

 

 

02 Leonarda Colque Apaza 

07 Mª del Rosario Marina Ungil 

13 Marlene Serrano Ardila 

18 Clotilde Rodríguez Gilpérez 

23 Mª Rosario Azcune Sudupe  

23 Analía Inés Moschen Yoris 

29 Sonia Regina Rosa 

 

Recemos para que la Iglesia “adopte la escucha 

y el diálogo como estilo de vida, dejándose guiar 

por la fuerza del Espíritu Santo hacia las 

periferias del mundo” 

De la intención del Papa Francisco para el mes de octubre 


